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根据《宁波市经营燃放烟花爆竹安
全管理规定》及《宁波市人民政府关于划
定市中心城区禁止经营燃放烟花爆竹区
域的通告》，2023年宁波市中心城区继续
禁放烟花爆竹，现就宁波市中心城区禁
止燃放烟花爆竹相关事项告知如下：

一、市中心城区禁止经营燃放烟花
爆竹区域范围：

（1）宁波绕城高速封闭区范围内的
海曙区、江北区、鄞州区和宁波国家高
新区（包括贵驷街道）。

（2）江北区慈城镇古县城核心保护
区和风貌协调区区域。具体范围：东至
慈城镇东城河沿线、西至慈城镇勤丰村
紧邻核心保护区和风貌协调区边界、南
至甬余夫线、北至慈城镇环湖路。

（3）东钱湖旅游度假区。
（其他县（市）和镇海区、北仑区、奉

化区禁止经营、燃放烟花爆竹的区域或
者限制经营、燃放烟花爆竹的区域、期
限详见当地人民政府公告。）

二、禁止在下列地点燃放烟花爆
竹：

（一）文物保护单位；
（二）车站、码头、机场等交通枢纽

以及铁路线路安全保护区内；
（三）易燃易爆物品生产、储存单

位；
（四）输变电设施安全保护区内；
（五）机关、中小学校、幼儿园、医疗

机构、养老服务机构；
（六）山林、草原等重点防火区；
（七）商品交易市场；
（八）高层建筑；
市和区（县、市）人民政府确定并公

布的其他地点。
三、禁止经营燃放烟花爆竹时间规

定：
市中心城区禁止经营燃放烟花爆

竹区域及上述禁止燃放烟花爆竹地点
全年禁止经营、燃放烟花爆竹（包括春
节、元宵等节假日）；市人民政府发布重
污染天气预警期间，本市行政区域内一
律禁止燃放烟花爆竹。

市民如发现违规经营烟花爆竹，可
拨打 12350 向应急管理部门或拨打
12319向综合行政执法部门举报；发现
违规燃放烟花爆竹，可拨打110向公安
部门进行举报。

这份文明安全燃放烟花爆竹倡议
书，请收好！

全市各党政机关、企事业单位、社
会团体，市民朋友们：

2023年春节即将来临，在普天同庆
的时刻，我国有燃放烟花爆竹欢庆传统
节日的习俗。如果不分时间、场合、种
类集中燃放烟花爆竹，产生的粉尘、噪
声不但污染空气，而且危害人们的身心
健康。如果燃放不当还会引发火灾和

人身伤害事故，影响正常社会秩序。当
前疫情形势依然严峻，为确保春节期间
安全、欢乐、祥和，现就文明安全燃放烟
花爆竹提出倡议如下:

1.广大市民朋友不燃放或减少燃放
烟花爆竹，携手创建和谐甬城。

2.让我们共同行动起来，严格落实
疫情各项防控措施，加强个人防护，不
聚集、少聚集燃放烟花爆竹。

3.党员干部，特别是各级领导干部
要以身作则，带头不购买、不燃放烟花
爆竹，以实际行动带动周边群众积极响
应倡议。

4. 党政机关、文明单位、企事业单
位、社会团体不放烟花爆竹，文明绿色
过节。不放“开门炮”“开业炮”“关门
炮”“竣工炮”等，同时要教育所属工作

人员发挥示范引领作用，带头并劝阻亲
朋好友不燃放、少燃放烟花爆竹。

5.选择电子爆竹、喜庆音乐、鲜花等
新颖、安全喜庆方式，增添节日氛围。

市民朋友们，宁波是我们美丽的家
园，保护环境是我们共同的责任，希望
我们的倡议能够得到您的积极响应和
支持，让我们用实际行动贡献自己的力
量，使宁波的天空更蔚蓝，空气更清新，
环境更优美。我们也真诚欢迎广大市
民积极配合。

宁波市文明办 宁波市应急管理
局 宁波市直机关工委 宁波市公安局
宁波市生态环境局 宁波市市场监督管
理局 宁波市总工会 共青团宁波市委
宁波市妇女联合会

2023年1月20日

市民朋友请注意

今年宁波这些区域仍禁止经营燃放烟花爆竹
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写评论，我一般不喜欢用生僻
的字词。所以，正文开始前，先向大
家解释一下标题上的这个冷僻词
组。

塔西佗是古希腊的历史学家。
“塔西佗陷阱”，是一个社会政治概
念，最初来源于塔西佗所著的《塔西
佗历史》——书中评价一位罗马皇
帝时，他说：“一旦皇帝成了人们憎
恨的对象，他做的好事和坏事就同
样会引起人们对他的厌恶。”后被引
申为一种社会现象，指当政府部门
或某一组织失去公信力时，无论说
真话还是假话，做好事还是坏事，都
会被认为是说假话、做坏事。

凭个人的感觉，新冠疫情发展
到今天这个地步，我们的有些专家，
似乎快要进入这样一种境地：无论
他说什么，都会招来一片骂声。

出现这种令人痛心的现象，专
家们首先要反思。

新冠病毒是一种新的未知的病
毒，而且传播极快、危害极大，人们
很想弄清楚如何预防和治疗，自然
会把希望寄托于对此有所研究的专
家。这本来没有错。大多数专家因
为有相应的理论知识、治疗经历和
初步的研究成果，在这方面有发言
权。而且我相信，大多数专家把自

己的知识和经验分享给社会，是为
了帮助大家共同对抗病毒。

但是，这是一种新病毒，而且变
异极快，出现时间不过三年，我们对
它的研究还是非常初步的；不少专
家在防疫抗疫第一线，所获得的知
识和经验，难免受时空的局限。有
些专家在发表看法时，虽然愿望良
好，却没有意识到自身存在的局限，
话说得太满太过，结论下得太早太
绝，与疫情的实际进展发生了错
位。错位的次数多了，受众就会产
生专家的话“不可信”的感觉。

还因为，每位专家水平不同、角
度不一，经验各异，发表的看法肯定
不会完全一致，提出的建议也是五
花八门，甚至彼此矛盾、互相“打
架”，这又让受众感到无所适从，不
知听谁的好。专家们对同一个问题
有不同看法，同一位专家对某一个
问题的看法先后不一，本来是非常
正常的事。如果不同的专家意见总
是高度一致，疫情变了专家的意见
永远不变，那倒是不正常了。但是
网络平台不是学术研讨会，受众绝
大多数也是门外汉，遇到左右不一、
前后不同的专家看法，他们无法辨
别，无所适从，就会产生困惑甚至反
感。

从受众角度说，也需要对自己
的思维方式作些调整。信任专家、
崇拜专家，也没有错。但要明白，专
家也是人，也会说错话，何况这是对
新领域的探索，不出错几乎是不可
能的。对于一种全新的而且还在不
断变异中的病毒，要求专家能一下
子全说清楚，一点错误都不发生，就
强人所难了。

如果上述分析有点道理的话，
避免专家陷入“塔西佗陷阱”，双方
都要做些努力。

作为专家，发声谨慎点。
因为受众普遍相信专家，专家

说话就不能太随便。有把握的说，
没有把握的不说；有事实依据的说，
事实依据不足的不说；已经达成共
识的说，圈内争议很大的暂且不
说。如果某种想法觉得非说不可，
说时留点余地，供大家参考。

专家之间的争论是好事，但是
争论的场合尽量限制在学术圈内；
不成熟的建议并非一定没有价值，
有时说不定能解决大问题，但可以
向决策机构提出，让决策部门有更
多的选择余地。本人特别反感个别
专家在网上恶意攻击持不同意见的
同行，这简直就是“自毁长城”。以
上这些，并非在限制专家的言论自

由，而是专家面对公众应该承担的
社会责任。

作为受众，态度宽容点。
对专家的意见也不要盲目崇

拜，多听、多想，与各位专家的不同
说法多作比较，与实际情况多对对
号。虽然我们不是专家，但听得多
了，看得多了，也会发现，有些专家
说的话，靠谱的多，有些专家说的
话，靠谱的少，那就多听比较靠谱
的。本人也特别反感有些人，专家
说了错话，或者是你觉得他错了，就
在网上骂骂咧咧，无限上纲。这也
不是限制谁的议论自由，而是作为
公民在网上公开发言应该守住的底
线。

张登贵

警惕专家
陷入“塔西佗陷阱”

张弓有话说

如果专家发声谨慎点，受众
态度宽容点，专家进入“塔西佗
陷阱”的危机，或许就能避免。

无论是哪一个行业的专家，
都是国家的宝贵财富。保护专
家们探索未知领域的积极性，发
挥他们在经济发展社会进步方
面的重要作用，对大家都好。
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